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[C) Correo 

Consumo de pescados 

e En Semana Santa el incremento en 
el consumo de pescados y mariscos es 
evidente. La riqueza marino-alimen- 
taria enChile es enorme, pero el con- 
sumo esbajorespecto de países de vo- 
cación marítima similar, como Perú o 

España. Razones hay muchas, entre 
tras, un escaso fomento estatal o la 
orientación exportadora de nuestra 
economía. 

Entre 2021 y 2024 investigadores 
UACh analizamos mercados tradicio- 
nales de pescados y mariscos de 4 re- 
giones. Los resultados muestran que 
son espacios valorados por las perso- 
mas, caracterizados por la autogestión 
más que por un apoyo organizado de 
lasagencias públicas, con deficiencias 
deinfraestructura, estándares disími- 
les y alta informalidad. 

Estos mercados pueden ser polos 
turísticos, nodos de distribución y de 
consumo de productos de calidad a 
precios razonables, pero también es- 
pacios dignos para trabajadores y vi- 
sitantes. 

Una política pública que fomente 
el consumo de pescados y mariscos 
enChile, también debe ser una políti 
cade mercados costeros. 

Dr. Gonzalo Saavedra 
Instituto de Estudios Antropológicos 
einvestigador Centro IDEAL, UACh 

Compromiso con SLEP 

La instalación delos Servicios Loca- 
les de Educación Pública (SLEP) en 

  

El Servicio Nacional de Capacitación y Empleo, SENCE LosRíos, realizó la prime- 
rasesión de su Consejo de la Sociedad Civil (COSOC), que congrega a diversos re- 
  pr ¡de organizaciones Durante lar ¡se informó sobre   
el proceso de elección para la presidencia del organismo. 

desuperarla profunda crisis queafec- 
tó durante décadas a la educación 
municipalizada. Evaluar su desempe- 
ñosin considerar este contexto de de- 
terioro estructural sería injusto. 

Sibien el modelo presenta desa- 
fíos en su implementación, también 
incorpora avances fundamentales, 
como la profesionalización de la ges- 
tión y estándares de calidad. 

Resulta clavereforzar los procesos 
de inducción y capacitación de los 
equipos que llevan adelante esta ta- 
rea, pero, sobre todo, es imprescindi- 
ble un mayor compromiso presu- 
puestario, particularmente en inftaes- 
tructura escolar. 

Los dramáticos casos de deterioro 
en establecimientos en varias regio- 
nes del país nos recuerdan que aún 

Prensa Sence 

tado debe saldar para garantizar el de- 
recho a una educación pública digna 
y de calidad. 

Osvaldo Corrales 

Presidente Consorcio de Universida- 

des Estatales de Chile (CUECH) 

venir electoralmente, en vez de enfo- 
carlos esfuerzos gubernamentalesen 
las urgencias nacionales. 

En el año 2021 se movilizó una 

cantidad enorme de dinero con fines 
proselitistas. La Contraloría debe en- 
cender sus alarmas para que este año 
noserepita el mismo escenario. 

Cristóbal QuirozN. 
cristobalquiroz.cqnagmail.com 

Educación Parvularia 

Resulta muy preocupante el retro- 
ceso en la matrícula de la educación 
Parvularia, que ha caído un 13% en 
cinco años. Factores como la insegu- 
ridad, la priorización de necesidades 
básicas por parte de las familias y los 
efectos de la pandemia han incidido 
negativamente en laasistencia ajardi- 
nes infantiles. 

La educación parvularia es clave 
para el desarrollo integral de niños y 
niñas. En esta etapasse fortalecen ha- 
bilidades cognitivas, socioemociona- 
les y delenguaje, fundamentales para 
los aprendizajes futuros. 

  

¿Presidente con “Chipe Libre”? 

Cada declaración, tuito publicación 
del Presidente Boricno es un actoais- 
lado ni improvisado. Detrás de cada 
mensaje hay un equipo de comunica- 
ciones compuesto por funcionarios, 
recursos, tiempo y, por supuesto, di- 
nero público. 

Es preocupante que, al igual que 
ensu primer año de gobierno, el Pre- 

Hoy urge avanzar en políticas de 
seguridad en entornos educativos y 
campañas que concienticen a las fa- 
miliassobre la importancia de este ni- 
vel, que aún no es obligatorio. Inver- 
tir en educación es hacer un futuro 
más equitativo, resiliente y con mayo- 
res oportunidades para todos. 

Marcela Beltrán 

Directora Educación Parvularia 
U.Autónoma de Chile 

[C) Columna 

Patricio Rosas Barrientos
Diputado por Los Ríos

Hospital de La Unión: más claridad, menos especulación 
Bueno bordean el 15%, y solo el hospital de La laregión de Los Ríos, como Director del Servicio deablar desaludes hablar de dignidad. Esha- 

H* de acceso, de equidad, de la posibili- 
dadreal de quecada persona, sin importar 

dónde viva, tenga garantizado un espacio seguro 
paraser atendido cuando más lo necesita. 

La salud pública no puede ser parte del juego 
político. Las obras que fortalecen nuestra red asis- 
tencial deben avanzar con responsabilidad. 

En Los Ríos, los hospitales de Los Lagos, Río 
Bueno y La Unión, son tres proyectos largamente 
esperados por la comunidad, que forman parte de 
un contrato vigente y en ejecución con una empre- 
samultinacional adjudicada. 

Actualmente, los avances en Los Lagos y Río 

Unión presenta unretraso técnico, producto de ha- 
llazgos arqueológicos, quesegún informes técnicos, 
correspondena restos humanos trasladados desde 
otro lugar hace décadas y que requiere quese ofi- 
cialice el monitoreo arqueológico por parte del Mi- 
nisterio de Cultura. 

Se ha querido instalar la idea de que existe un 
freno político o social para la continuidad de estas 
obras. No es cierto. No existeninguna voz-ni siquie- 
ra en el marco de la consulta indígena realizada- 
quese oponga a su construcción. 

Desde mi experiencia en salud pública, donde 
lideré la construcción de 19 centros asistenciales en 

Salud, y hoy como diputado y miembro de la Comi- 
sión de Salud, afirmo con claridad: estas obras son
una prioridad y estamos vigilando de cercasu avan-
ce. No permitiremos que rumores o intereses elec-
torales frenen el progreso que tanto necesitamos. 

La ciudadanía merece claridad. Lasalud no pue- 
de usarse para crear miedoni confusión. Avanzar en
infraestructura sanitaria es avanzar en dignidad, en
justiciaterritorial y en bienestar para todas y todos. 

Laespeculación solo genera incertidumbre. Los
hospitales no pueden ser botín de campaña: son
una necesidad urgente y es un compromiso quese
está cumpliendo. 

  

O Columna 

Jorge 
Alvial Pantoja 

Delegado 
presidencial 

Energía 
sustentable 

urante este mes dimos inicio a 
D la Consulta pública del regla- 

mento de Ley n”21.499 de Bio- 

combustible Sólidos. Esta ley, tiene co- 
mo objetivo formalizar el mercado de 
laleña, regularla producción y venta de 
biocombustibles, ycontribuir significa- 
tivamente a mejorarla calidad del aire 
enla zona centro sur del país donde la 
contaminación atmosférica generada 
por el uso de leña representa más del 
80% del material particular fino, provo- 
cando alrededor de 3500 muertes pre- 
maturas cada año. 

Lamentablemente nuestra región 
de LosRíos, no estálibre de estos datos, 
habiéndose declarado Valdivia como 
zona saturada en 2017, para lo cual te- 
nemos en curso el Plan de Descontami- 
nación Ambiental, que afortunada- 
mente ha dado buenos resultados ala 
fecha, sin embargo, en toda la región de 
Los Ríos, el consumo de biocombusti- 
bles llega al 90% de la población, dón- 
desu principales productos utilizados 
son leña briquetas y astillas y no conta- 
mos con las herramientas suficientes 
para exigir quelos productos que seuti- 
lizan sea los óptimos para reducir las 
emisiones, lo que genera consecuen- 
cias que impactan especialmente en la 
población más vulnerable. 

Actualmente, sólo hay 58 leñeros 
que cuentan con su sello de calidad en 
laregión, por lo que necesitamos avan- 
zar en la modernización del uso de 
combustibles sólidos, por lo que reali- 
zar esta consulta participativa es clave 
para asegurar que la regulación secons- 
truya con una mirada amplia y territo- 
rial y de este modo no sólo estemos 
cumpliendo conlla ley sino que cuidan- 
doel medio ambiente y la salud de la fa- 
millas de nuestro territorio. 

La participación ciudadana en esta 
consulta en la región de Los Ríoses su- 
mamente importante, ya que somos la 
cuartaregión en el país con mayor con- 
sumo de biocombustible sólidos, los 
que nos hace conocedores del manejo 
que debe existir para quela utilización 
deestos biocombustibles sea sustenta- 
ble sostenible y amigable tanto con el 
medio ambiente como con la salud de 
las personas. 

Hago un llamadoa todos los vecinos 
y vecinas de Los Ríos para que parti 
pen y se informen. 
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